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SESION ORDINARIA 

En el Municipio de Yumbo — Valle del Cauca, siendo las 09:15 horas, del cinco (05) de abril de dos 
mil veintidós (2022) — se reunió el Concejo Municipal de Yumbo — Valle del Cauca—para realizar 
junta ordinaria del año 2022. La Presidio el Concejal HORACIO CASTILLO PABON. La Secretaria 
General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las desempeñá el 
señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y 
contestaron los siguientes Concejales: 

1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER 
2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO 
3) CASTILLO PABON HORACIO 
4) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO 
5) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO 
6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY 
7) HENAO GARCIA \MLLIAM 
8) JARAMILLO BEJARANO WiLLIAM 
9) JIMENEZ COBO ANGEL DARlO 
10) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA 
11) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID 
12) PARRA ZULUAGA DIEGO 
13) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER 
14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO 
15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO 

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba 
preestablecido así: 

1.- Llamada a lista 
2.- Himno oficial de la República de Colombia 
3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca 
4.- Aprobación del acta No. 029 del 29 de marzo del 2022. 
5.- Citación ingeniero Jorge Hernán Solano Delgado Secretario de Infraestructura con el tema, 

ejecución plan de desarrollo a la fecha y que falta por ejecutar y ejecución de plan de 
acción 2021 y 2022. 

6.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión 
7.- Proposiciones 
8.- Resoluciones, comunicaciones y varios 
9.- Himno oficial del Municipio de Yumbo 

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo: 

1.- Llamada a lista, punto evacuado. 
2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional. 
3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al 

Departamento del Valle del Cauca. 
4.- Aprobación del acta No. 029 del 29 de marzo del 2022. Puesta en consideración, la 

secretaria informa que es aprobada. 
5.- Citación ingeniero Jorge Hernán Solano Delgado Secretario de Infraestructura con el tema, 

ejecución plan de desarrollo a la fecha y que falta por ejecutar y ejecución de plan de 
acción 2021 y 2022. 
Tiene la palabra el ingeniero Jorge Hernán Solano Delgado Secretario de 
Infraestructura, realiza la explosión del cuestionario enviado por el Concejo Municipal de 
Yumbo, respuesta guardada digitalmente radicado Orfeo No. 202201000001232 del 04 de 
abril de 2022, manifestando entre otros los siguientes puntos: presupuesto 2021 
(descripción, apropiación inicial, apropiación definitiva, registrado, obligado), presupuesto 
2022 (descrípción, apropiación inicial, apropiación definitiva, certificado, registrado, 

Caife 5 gVi, 4-40 Mó€fuI Vito C4ÇWk' 
TeIfinos: 6693742 /695-7195/695-7196 

wzvw. Conc4o'Yumfio.goi'. co — contacto@ Concejo'Yumfio.gov. co 



     

ACTA DE SESIÓN PLENARIA 

 

Versión: 2 

   

FO-GP-02 

 

Fecha: 01-06-2017 

  

Página 2 de 12 

    

TRD: 100-02 
ejecutado, disponible), indicadores, ejecución por programa del PDM, metas resultado 
2021 y  2022 (subprograma, indicador de producto, plan indicativo 2022, observaciones). 
Tiene la palabra el Concejal Oscar Uribe: en el presupuesto 2022 hay una partida de 
mejoramiento vial del corregimiento de la Olga por $400000000, ¿ese pavimento es 
placas huellas, es pavimentación o como va implementado este recurso?, lo otro es que la 
comunidad del sector le solicita por intermedio del Concejo municipal camineros para poder 
hacer el trabajo de las vías y fortalecer el mantenimiento de las mismas 
Responde el ingeniero Jorge Hernán Solano: el proyecto de la Olga está en 
cofinanciación con el DPS, todavía no han sido asignados los recursos, es un proyecto de 
placas huellas de 4 km, el proyecto está presentado pero lo recursos no se han asignado. 
Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: nosotros normalmente cuando 
trabajamos en el equipo de oposición planeamos las citaciones, realmente nosotros no 
habíamos citado a ningún jefe de despacho, personalmente no hubiera hecho una citación 
de este tipo porque realmente le he perdido confianza en muchos aspectos a la 
administración y a muchos jefes de despacho y además para evitar el riesgo de que lo 
traten mal a uno, pero ya entrado en gastos y con la presencia del señor secretario y con el 
informe no puedo perder la oportunidad de hacer unos comentarios, y porque les digo que 
he perdido confianza, no solamente por unos temas concretos que les voy a denunciar con 
una respuesta que son unas mentiras claras, sino que realmente esta es una 
administración que de una u otra manera la refleja sus jefes de despacho y que no generan 
ningún impacto a la comunidad real, voy a dar un ejemplo, miren las obras de Nuevo 
Horizonte, tenía que construirse casi 600 metros de pavimento, no construyeron sino como 
240 metros y aun así cobraron los casi 4000 y pico de millones de pesos que costó esa 
obra, y uno dice de qué sirve hacerle un debate a ese tipo de situaciones, ahí lo que nos 
queda es pedirle a los órganos de control que investiguen, no a los de Yumbo, obviamente 
toca buscar a los de afuera por tema de garantía, hablar de gestión para que hablarlo o de 
solicitud, aquí le celebramos por iniciativa del compañero William Henao el cumpleaños a 
una tronera gigantesca de hueco que tenemos aquí en el municipio y así hay un montón 
casi que todo el municipio tiene ese tipo de huecos y muy pocas intervenciones que uno 
vea que tenemos cuadrillas, tenemos materiales etc. y hay un presupuesto altísimo y uno 
no ve una actividad constante tapando hueco en el municipio de Yumbo, entonces uno 
propone aquí que hagan algo si efectivamente no pasa, para dar un ejemplo cuantos años 
lleva el Concejal Carlos Villa pidiendo el puente vehicular en la patinchada y ni siquiera 
peatonal se lo han podido hacer, que tristeza, entonces nosotros que podríamos hacer 
aquí, que puede esperar la comunidad si ni siquiera uno de los Concejales más influyentes 
especialmente en esa Secretaría ni siquiera tuvo eco, entonces imagínese que puede 
esperar la comunidad, lo que vemos y que hace el reflejo parece a la alcaldía al frente y 
eso es el reflejo de Yumbo, así esta Yumbo, me hubiera gustado preguntarle por ejemplo el 
tema de Cencar, tenemos lagunas de regulación, está inundada, ni siquiera se ha podido 
gestionar el sistema de bombeo de esa zona, ni pregunto porque no creo en la respuestas 
ni siquiera en la respuestas escritas como lo voy a contar, me hubiera gustado preguntarle 
cómo va el cobro de las tuberías a EMCALI, Yumbo ha instalado un montón de tubería 
nueva que EMCALI usufructúa y nosotros no lo cobramos, tenemos un montón de 
contratistas casi 3000 en el municipio de Yumbo y no hay camineros, la mayoría de la zona 
rural enmontada y sin ningún tratamiento. 
Nosotros hicimos un control de contratistas porque ahí hay una inversión bastante 
significativa y le hicimos una pregunta a los jefes de despacho como equipo de oposición. 
sois preguntas muy básicas para poder hacer un control realmente si esta inversión está 
generando un efecto y frente a la primer pregunta que es cuantos son los metros 
cuadrados el número de puestos de metro cuadrado de la dependencia de la Secretaría de 
Infraestructura, la respuesta es el número de puestos por metro cuadrado en la 
dependencia de la Secretaría de Infraestructura es de 0.23 cm, o sea que los puestos de 
trabajo en la Secretaría de Infraestructura son de 23 cm, quien trabaja en un espacio de 23 
cm, como que alguien de manera olímpica hubieran cogido tienen 221 m disponibles 136 
contratistas y hubieran hecho la división y hubieran dicho a cada contratista íe toca 0.23 
centímetro para su lugar de trabajo, es increíble encontrar una respuesta de este tipo de 
estas características en una respuesta oficial en un control serio que se está haciendo y 
ese es el tipo de respuesta que nosotros recibimos de parte de infraestructura, ni siquiera 
tiene 136 contratistas más los empleados públicos adscritos más el etc. y nos dan este tipo 
de respuestas, por qué de manera virtual no trabajan según esta respuesta, a segunda 
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respuesta de la superficie que ocupa la dependencia de la Secretaría citada es de 222 m2, 
cuando le preguntamos en qué forma y horarios cumplen las actividades los contratistas es 
porque nosotros tenemos la obligación de hacer un control político, nosotros hacemos esas 
preguntas para poder hacer un control, un debate de control para poder establecer si se 
está cumpliendo o no, y lo único que contestan es que los contratistas no tienen horario, 
entonces como trabajando como cumplen su función entonces vamos a ver cuáles son la 
funciones que cumplen estamos pidiendo mes a mes los informes de avances de esas 
tareas que están cumpliendo, porque como no tienen autorización de hacer trabajo virtual 
pues lo tiene que hacer en alguna parte y tiene que cumplir esa tarea y esos objetivos y 
metas de trabajo que tiene pero son respuestas evasivas porque nos dan respuestas 
evasivas y no nos dicen miren esta persona hace esto y viene en dos tardes o viene en 
estos horarios, nadie tiene porque colocarle un horario pero el contratista si tiene que decir 
como lo va a cumplir, y si él dice yo voy a venir todos los días en este horario a hacerlo 
pues que lo va hacer y ese es el mecanismo, pero tenemos que saber, como así que los 
jefes de despacho no saben especialmente el de Infraestructura no sabe cómo cumplen 
esos objetivos de trabajo su población, sus contratistas, respuestas evasivas para evitar el 
control, entonces compañeros como vamos a poder nosotros controlar si están 
cumpliéndose o no, si son contratista reales o no, entonces vamos a ver es el resultado y 
nos toca imagínese la tarea de revisar cerca de 3000 informes que tiene que haber de 
cumplimiento de labores de trabajo que tiene que hacer cada contratista, pero lo vamos 
hacer y vamos a buscar la manera para hacer un debate oficial y real, hicimos una 
pregunta que justificara el aumento especialmente en este año electoral de contratistas, 
que contrataron de una manera récord en menos de un mes se contrataron cerca de 600 
contratistas más que el año anterior, y la respuesta es la siguiente la Secretaría de 
Infraestructura al realizar el análisis puede concluir que el año 2021 a 2022 se evidencia 
una diferencia de 10 contratos de prestación de servicio, de igual manera este número de 
contratos en ningún momento excede el número de promedio de los últimos años, saben 
que es lo más significativo de esta respuesta, es la rigurosidad de la información, porque lo 
pregunto a ellos y no lo sacó del Secop, primero porque en el Secop no los montaron 
incumpliendo la norma, entonces no podemos hacer control de la información que tienen 
en el Secop porque no la hay y lo segundo porque aquí hay una información que ellos 
presentan oficial y uno la debe de comparar para ver si es verdad, miren la cifra que nos da 
2022 - 128 personas contratadas entonces uno dice claro de 118 que tenían en el 2021 a 
128 apenas subimos 10 le estoy preguntando cuál es la justificación de haber subido 10, la 
única que ha contestado hasta ahora es Hacienda y contesto el porqué, y lo más grave es 
que no fueron 128 sino 136 los que contrataron, como le creemos en las cifras y en los 
números la información si ni siquiera son capaces de entregar en un control político donde 
inclusive estamos haciendo denuncias a ellos mismos porque son los ordenadores del 
gasto, han asumido esta responsabilidad con el Alcalde, les importa cero inclusive ser 
fieles a la información, aquí me anexan los contratistas con los números de cada contrato y 
aquí aparece el último es el contrato 1801007136 del 2022, son 136 y  no 128, ni siquiera 
hay rigurosidad e interés para contestar una carta bien contestada, eso es información 
oficial, eso es mentir, entonces esto es una secretaria que miente, en un gobierno que 
miente, que confianza se puede generar en la comunidad, uno para creer tiene que tener 
confianza aunque sea en la información, como nos venden un slogan de creer en Yumbo y 
ni siquiera son fieles en una respuesta tan sencilla, a mí me dejan muy preocupado, como 
creer que si están ejecutando bien las pocas cosas que la gente está informando que no se 
han ejecutado adecuadamente, aquí yo he dicho que me parece llamativo encontrar cifras 
gigantescas para cosas sencillas como los estudios tarifarios que puede hacer un 
profesional, a mí me preocupa las garantías que tiene la comunidad y que tenemos todos 
si ni siquiera en la información podemos creer, que tipo de auditoría tenemos que hacer 
para saber si eso es verdad, aquí lo dijo el Concejal Andrés cuando hizo un comparativo de 
la información que mandaba Infraestructura con la información que maneja Hacienda ni 
siquiera coincide, a quien le creemos, que vergüenza, ni siquiera la información numérica 
coincide, porque tenemos que mantener ese rigor porque Yumbo hace una inversión 
gigantesca en los líderes de procesos que son los jefes de despacho, la compensación 
mensual de ellos es importante, significativo y no solamente ellos, tienen un equipo 
gigante, y vemos como están las calles, como están las infraestructuras y como están los 
puentes como está todo, la pregunta es eso es lo que merece nuestro pueblo?, si le quiero 
manifestar mi descontento y quiero decirle a la gente no podemos ser tan permisivos 
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cuando hay tantos problemas tantos huecos, Concejal Carlos Arturo Villa algún día e 
haremos ese puente si Dios lo permite vehicular que tanto ha anhelado y tanto ha soñado 
en sus intenciones de mejorar la movilidad del municipio de Yumbo. 
Responde el ingeniero Jorge Hernán Solano: no voy a contestar nada, porque el 
Concejal está diciendo que lo estoy tratando mal, aquí en estos momentos no lo estoy 
tratando mal, usted está haciendo un debate y tiene todo el derecho. 
El Concejal Fernando David Murgueitio dice: moción de orden y de aclaración, no 
podemos arrancar con mentiras, usted es un mentiroso señor secretario, yo aquí en ningún 
momento he dicho que usted me trata mal, aquí están las grabaciones y están los testigos, 
estoy diciendo es que voy a evitar que usted hable para que no me trate mal, es que ese 
es el problema, el problema cuando hay mentiras y como está fundamentado en las 
mentiras obviamente quedamos nosotros aquí expuestos a que digan lo que quieran 
porque al final pierde toda validez lo que quiera decir. 
Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo: en la diapositiva número tres que tiene 
que ver con el presupuesto de 2021, me llama la atención algunas cosas, lo primero 
digamos que es una constante en este informe y presentación, primero que las 
apropiaciones iniciales algunas difieren mucho de las apropiaciones definitivas, unas 
porque no tenía ningún recurso y se les asignó, otras porque tenían recurso y se les quito, 
otras porque tenían y se les adiciono ene veces, entonces digamos que hasta allí normal o 
aceptable, pero lo que si empieza a Hamar la atención y preocupar es que esas 
apropiaciones definitivas para el 2021 que en total suman 27355 millones al final no se 
registre ese mismo valor o parecido sino valores en algunos casos muy diferentes o muy 
por debajo como por ejemplo para el proyecto de rehabilitación de infraestructura vial del 
municipio de Yumbo de 393 millones solamente se registraron o se contrataron 59 
millones, sabiendo que el tema de infraestructura vial y el mantenimiento de la malle vial es 
lo que pienso yo más necesitamos los Yumbeños en materia de infraestructura para que no 
haya huecos, pero teniendo la plata no se contrata y no se ejecute, mire este otro rubro de 
casi $850,000,000 para desarrollar actividades de mitigación de riesgo se registran 508 
aproximadamente, aquí vemos que un problema que creó la administración de la violación 
a la libre competencia y libre elección del prestador de servicio de aseo que fue causado 
por la administración municipal resulta que estamos en el 2022, tercer año de esta 
administración y con un problema que inició inicio de 2020 que heredó ese problema de las 
dos empresas de aseo, está es la hora que están los recursos para el pago de subsidio de 
estratos uno, dos y tres y no os han podido pagar porque no han podido saber cómo 
resuelven el tema si le pagan a Yumbo Limpio o Urbaser, y ese problema creo yo que se 
tendrá que resolver en estrados judiciales, porque hasta el SOl de hoy veo que la Secretaría 
de Hacienda e Infraestructura no sabía a quién pagarle esos recursos, $3,500,000,000 que 
habían para construcción de infraestructura vial se desapareció la apropiación y por ende 
no pudieron construir o ejecutar esos recursos, de 2428 millones para mejorar la cobertura 
de servicios públicos solamente contrataron $118000000 y  al final pagaron casi 
$60000000, de una apropiación que nicialmente estaba por 7081 millones, otra 
apropiación de 3049 millones para infraestructura vial ocurre lo mismo 2595 millones 
registrados, esto para decir que yo veo como mucho desorden como que no hay una 
adecuada planeación de los proyectos, de los programes y presupuestos que se van a 
ejecutar por esta secretaría, veo una planeación regular en el tema de inversión o 
ejecuciones que va a hacer la Secretaría y a la final resulta en un porcentaje del 70% de 
ejecución, un porcentaje aceptable, no es bueno y debería el porcentaje estar en el 90% o 
más si hubiese una buena planeación, pienso que con ese tema de las contrataciones y de 
la anualidad del presupuesto y de usar o de pedir o no pedir vigencias futuras ordinarias y 
suma el SECOP dos y los proyectos tipo pienso que se están enredando bastante. 
Si nos vamos a la diapositiva 14, aquí hay un indicador que mí me parece sumamente 
importante y tiene que ver con el número de usuarios del programa mínimo vital de agua, 
se programaron subsidiar 6517 usuarios pero al final se ejecutaron cero pesos o cero 
beneficiarios, 0% de ejecución, o sea que se prometió algo pero por lo menos en el 2021 
no se ejecutó, en la diapositiva número 20 en lo que tiene que ver con la gestión del riesgo 
dragado, limpieza de canales y muros de contención veo una ejecución física del 65% pero 
una ejecución presupuestal del 17%, no entiendo la falta de correlación entre el avance 
físico de las obras y la ejecución del presupuesto, silo miramos desde el punto de vista 
presupuestal en la diapositiva 21, 907 millones registrados o sea contratados pero 
ejecutados son los 159 millones, eso es como una constante en diferentes indicadores, en 
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la diapositiva 26, tiene que ver con los kilómetros de vías rurales con actividades de 
mantenimiento intervenido y dice que se realizó el 100% de mantenimiento a las diferentes 
vías rurales, como dijo ahora el Concejal Murgueitio yo pienso que ahí también hace falta a 
la verdad porque uno pasa por las diferentes vías y uno no ve que estén al día, lo que más 
me llama la atención y le pido copia señor secretario para que nos lo haga llegar copia del 
contrato 1801008001 de 2021 para el suministro de materiales para el mantenimiento de 
infraestructura vial por valor de 2247 millones, lo mismo que copia de la orden de compra 
65374 para el suministro y adquisición de combustible por 493 millones porque esa plata 
es la que se ha utilizado supuestamente para hacer esos mantenimiento de vías rurales 
con personal de obreros y contratistas, camineros, es decir la mano de obra la está 
poniendo el municipio pero se apoya con el suministro de materiales y el combustible para 
maquinaria, pero uno no ve a menos que en mantenimiento de vías rurales por temas 
como de que el pasto crece, las cunetas se ensucian, no se Cada cuanto habría que hacer 
el mantenimiento, pero como estamos en abril de 2022, a mí sí me parece que 
$2,700,000000 y decir que ya está en el 100% de intervenida las vías yo no creo que sea 
así y lo mismo ocurre si miramos el tema de mantenimiento de vías rurales en la Buitrera, 
lo mismo pasa ejecución física en la diapositiva 29, 74% aceptable, ejecución presupuestal 
31%, en plata 848 millones registrados y  265 millones ejecutados, diapositiva 33, el 99% 
de ejecución física en la meta que tiene que ver con los resultados irca emitidos por 
Secretaría de Salud local 42% de ejecución presupuestal, 963 millones versus 404 millones 
y si vemos la descripción señor secretario vemos que es del acueducto de platanares de 
693 millones registrados o contratados solamente se ejecutaron 277, de la instalación de la 
planta de tratamiento de agua potable del Chocho Peñas Negras, Cerro Gordo etc. de 144 
millones ejecutados cero, ahí es donde se refleja la diferencia entre el valor que 
registrados se contrata y el valor que se ejecuta o sea que eso que no se ejecuta es lo que 
pasa a ser las reservas presupuestales y pasan para el año siguiente con acta de 
contingencia situación que a mi modo de ver esto lo ha advertido la Contraloría General de 
la República en gracia de discusión se vulnera el principio de anualidad del presupuesto, 
entonces vuelvo al principio será que estamos planificando bien los cronogramas de obra 
los tiempos pre contractuales los tiempos de ejecución, los presupuestos etc. para que 
hayan unas ejecuciones presupuestales buenas?, Lo mismo ocurre con la obra de redes 
de alcantarillado de Mulaló y su interventoría, esta obra de 2205 millones registrados en el 
año 2021 solamente se ejecutaron $922000000, de 1810 de millones para el 
alcantarillado de Miravalle, Carolina etc., de la elaboración de diagnósticos y estudios 
tarifarios 84% de avance en ejecución física pero solamente el 3% de ejecución 
presupuestal, es decir que de 1810 millones solamente 53 millones contratados y yo aquí 
quiero pedir copia más bien un informe del contrato 1801006022 — 2020 porque ese es uno 
de los contratos que estamos en el 2022 y  todavía sigue apareciendo en estas 
presentaciones, es decir que no se ha terminado de ejecutar tiene que ver con la obra de la 
PTAR Pedregal se pagaron casi 242 millones en el 2020 y para el 2021 se registraron casi 
1080 millones, esto que estoy mostrando en las diapositivas es una constante en toda la 
presentación y yo si quisiera que esto me lo respondiera de manera muy general, así como 
lo he mostrado en varias diapositivas, en la 65 que tiene que ver con sistemas de 
acueducto mejorados 118 millones contratados o registrados sólo ejecutado casi 60 
millones pero el 100% de ejecución física entonces la gran duda que me queda, una 
hipótesis para mí sería que se están contratando las obras por equis valores pero al final 
con la mitad de la plata se logra ejecutar en un 100%, esto es lo que tiene que aclaramos 
el Secretario que está pasando con los diferentes contratos o indicadores que llega al 
100% de ejecución física pero presupuestal llega del 50 al 30, quisiera entonces que nos 
explique de manera general el secretario cuál es la respuesta a esa diferencia que se da 
en muchos indicadores y metas en cuanto a lo ejecutado físicamente y lo ejecutado 
presupuestalmente. 
Señor secretario yo creo que usted está cansado ya de escucharnos a casi todos los 
Concejales hablar de que ha pasado con la fachada del CAMY, mirando mi correo 
electrónico desde el año 2020 desde esa época salió el primer oficio a su despacho 
pidiéndole tomar correctivos con esa situación de la fachada y varios Concejales y 
ciudadanos nos hemos quejado de la falta de mantenimiento o reparación o cambio de 
esas losas de la fachada del CAMY, usted ha dado varias respuestas que se está 
estudiando que se está analizando la alternativa, recuerdo que el año pasado alcanzamos 
a darnos cuenta que tenían més o menos proyectado invertir $2500000000 para ese 
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tema pero finalmente eso no llegó al Concejo como vigencia futura para que se lo 
aprobáramos, yo si quisiera que esta plenaria y a la comunidad les informara hasta cuándo 
vamos a estar con esa fachada así, que falta o que está haciendo y en relación con el 
edificio de la plaza de mercado renovado y mantenido, en a diapositiva 58 usted nos 
muestra que está presupuestado para este 2022 a suma de 5860 millones para el 
convenio con el DPS para el tema de la nueva plaza de mercado yo si le quiero 
recomendar aquí o advertir más bien yo no sé si usted está enterado o no de que los 
Concejales de oposición demandamos la nulidad de ese acuerdo que modificó los cuatro 
artículos del PBOT, esa demanda está en el juzgado cuarto administrativo oral de Cali, 
recientemente hicimos la solicitud de impulso procesal y estamos haciendo la solicitud al 
Consejo Seccional de la Judicatura para la vigilancia administrativa de este proceso que 
está muy lento y que además negó la medida cautelar el juez la medida de suspensión 
provisional de una manera a mi modo de ver bastante cuestionable o sospechosa y ese 
proceso, ese acuerdo se va a caer y si sería importante que usted junto con el director de 
Planeación y el Secretario Jurídico se enteren de ese tema, además de que el DPS y este 
gobierno de Duque ya va de salida, yo pienso que este tema deben de poner mucho 
cuidado de si logran firmar o no ese convenio porque les estoy aquí advirtiendo que ese 
convenio estaría viciado con el antecedente que tiene de ilegalidad de la modificación del 
PBOT, luego lograr firmar un convenio con el gobierno nacional para la cofinariciación de 
este proyecto por casi $6000000000 y que luego de pronto un juez de la República o 
tribunal diga que ahí no se puede hacer la plaza de mercado entonces es delicado para 
que lo tengan en cuenta. 
Responde el ingeniero Jorge Hernán Solano: en la diapositiva 21 tenemos el contrato 
1801006016 de 2021 muro de estabilidad puente Trinidad suspendido por visita pendiente 
de CVC, que pasó Concejal William, nosotros tenemos el proyecto de estudio de 
inundabilidad del río Yumbo, ese proyecto viene desde la época del doctor Murgueitio 
cuando fue alcalde, ahí están todos los procesos en los cuales está comprometida la CVC, 
pero nosotros sacamos ese contrato de este muro porque todos los muros se vienen 
haciendo de acuerdo ese proyecto de inundabilidad del río Yumbo, la CVC no me permitió 
continuar con este proyecto ya contratado esa construcción del muro, ese contrato está 
suspendido y pasó con vigencia para este año 2022, y  esta es la hora que la CVC no 
hemos podido desenredar que nos dé el permiso de ejecución de ese contrato. 
El otro muro de eliminación de puntos de vertimiento, no se pudo hacer ninguno de los dos 
muros y estoy haciendo todas las gestiones correspondientes, por eso se encuentra 
$907000000 y sólo hay 159 ejecutados, en el contrato de aunar esfuerzos agua 
escorrentías del municipio de Yumbo no está terminado, por eso es lo único que hay 159 
millones. 
En la 26, mantenimiento a las vías rurales del municipio, aquí tenemos el documento 
soporte, el contrato 1801006011 de 2021 hay $21000000, estos dineros sobraron, 
nosotros tenemos desde el 2020 un convenio con Invias, pero Invias ha tenido dificultades 
paso 2020 y  2021 y no designé interventoría sino hasta el último momento, los contratos 
con Invias no se pudieron ejecutar, el contrato de suministro de materiales y mantenimiento 
de infraestructura vial está pidiendo que le entregue el contrato, con gusto le entregó el 
contrato, pero el municipio de Yumbo si usted mira la meta está programada 50 km para el 
mantenimiento de vías, el municipio no tiene 50 km de vías sino que tiene mucho más o 
sea que totalmente muchas veces no se puede hacer todo el mantenimiento al Municipio 
de Yumbo, muchas veces se hacen más de los 50 porque se interviene en diferentes 
partes del municipio. 
Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo: la incógnita hablado aquí yo tengo 
generalizada de la presentación es porque esas diferencias entre lo ejecutado físicamente 
que se llega a porcentajes de 91 y 99 y porque en cambio la ejecución presupuestal son 
porcentajes muy bajos, esa es la diferencia que no entiendo y no sé si la respuesta es que 
pasan a la vigencia siguiente y entonces ya la vigencia siguiente se alcanzaban a terminar 
o avanzar más en ejecución física pero presupuestalmente no se ha pagado. 
Responde el ingeniero Jorge Hernán So'ano: le doy un ejemplo en Mulaló tenemos un 
contrato de alcantarillado grande que pasa de $2,000,000,000 y ejecuta el ingeniero Jaime 
puerta, el no sólo ha trabajado con John Jairo o Bejarano también ha trabajado con el 
médico, el ejecuta un contrato lleva el 90% y  a él hay que rogarle para que cobre, en 
Mulaló no nos cobré acta, me vengo a dar cuenta cuando ¡e digo a mis ingenieros porque 
la ejecución está tan mala, voy y miro la obra y el 70% de obra ejecutada y él no la cobro, 
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el otro tema de la plaza de mercado desconocida el proceso, no sabía que ustedes 
estaban en ese tema pero si tengo que decir que los recursos están ahí porque yo los 
tengo que ir planeando para lo que tenemos proyectado, si lo recursos no salen estos 
dineros los tendremos que invertir en la plaza de mercado como está o se tengan que 
trasladar a otro rubro especifico. 
El año pasado salió un decreto sobre qué no se podía y que el gobierno nacional tendría 
que dejar de invertir en muchas cosas, autoridad, nosotros desde Infraestructura se 
proyectó unos costos para la terminación del tercer piso y toda la fachada por 5500 
millones, esa fachada está cristalizada, está dañada y tiene unos procesos de unas vigas 
que están colgadas y están mal realizadas, no tengo el fundamento de que paso pero ya 
se vino una parte donde pudimos detectar que hay que demoler totalmente la fachada, no 
puedo hacer paños de agua tibia, tengo que contratar una firma especializada, primero 
unos diseños que los haga un arquitecto para poder revisar que tenemos y sacar ese 
presupuesto, en esto momento está sobre la mesa esa plata, para ver si este año logramos 
consolidar y hacer los cambios de la fachada. En la Olga hay un caminero y también se 
están coordinando con los diferentes camineros cuadrillas especiales para hacer mingas y 
que vayan a esos sitios. 
Tiene la palabra el Concejal William Henao: contextualizando el video que van a ver el 
año pasado el 30 de enero de 2021 un grupo de ciudadanos conformaron veeduría de 
obras para el tema de la calle 11 y  la carrera tercera norte que en ese momento tenía 
problema y no habían terminado esas obras, ese día con el grupo de ciudadanos de la 
veeduría se hizo un video donde se mostraba un hueco que hay en la carrera 10 entre 
calles quinta y calle sexta, vamos a pasar ese video y continúo con mi intervención. 
Se transmite dos videos sobre el referido hueco solicitado por el Concejal William Henao y 
continúa diciendo: me encuentro muy molesto que Yumbo siendo un municipio rico que 
tiene todo los recursos para que tuviera una infraestructura vial, mejores condiciones en 
sus vías, estoy dando la prueba que ese hueco mínimamente tiene más de un año y usted 
ha tenido todos los recursos para arreglarlo y así como ese hueco se encuentra muchas 
vías del municipio, le quiero decir que soy muy triste ver cómo se gasta del presupuesto 
cada año y sin embargo no pasa nada, no se ve progreso y no se ve desarrollo, nuestro 
municipio sigue igual, respeto muchos mis compañeros y cada uno decide cómo hacer su 
trabajo en el caso mío me sorprendo como Yumbo siendo un municipio con todos los 
recursos sigue en el atraso vial, el acceso a Yumbo es horrible, aquí parece que no hubiera 
visión y no hubiera amor por el municipio, lo yumbeños se acostumbraron a que personas 
de otra parte les digan que Yumbo es muy feo, pero es que los yumbeños pagan los 
impuestos pero el desarrollo no se ve, que pueden pensar los yumbeños si un Concejal 
como Carlos Villa viene pidiendo un puente y nada y la oposición le pide hace más de un 
año a esta administración en cabeza suya que repare una vía y nada y parece ser que 
dentro de los planes tampoco está, si le hago un llamado urgente a esta administración que 
ya está en su tercer año de gobierno, en su cuarto mes a que les ponga cuidado a la 
infraestructura vial de este municipio, no merecemos tener estas vías y que hayan huecos, 
yumbeños ustedes me eligieron para hacer control político y administrativo pero nosotros 
nos entristece, presentamos oficios presentamos denuncias y parece que no pasara nada, 
parece que no les importara simplemente es paisaje lo que aquí se dice. 
Tiene la palabra el Concejal Andrés Cruz: primero que todo retomar mi gran 
preocupación por la metodología de presentación presupuestal que se realiza desde las 
secretarias en especial la Secretaría de Infraestructura en donde seguimos con esas 
diferencias presupuestales y aparte de eso presumo de que manejan una metodología 
totalmente diferente a la que maneja quien demarca el derrotero dentro de las finanzas del 
municipio que es la Secretaría de Hacienda. por ejemplo tengo por aquí que el doctor 
Jorge Solano nos presenta en una casilla de la diapositiva número cinco la apropiación 
inicial que obviamente nos la relaciona, la apropiación definitiva tienen una diferencia de 
27,000 millones y la que nos presenta la Secretaría de Hacienda de 36,000 millones y nos 
presenta un registro presupuestal de 5426, también difiere del registro presupuestal que 
nos muestra Hacienda que es una cifra diferente y adicionalmente nos presenta una casilla 
que data de o simplemente titulan como obligado, obviamente nos pone a estudiar un 
poquito más que esta es creo yo la diferencia de la apropiación definitiva menos el registro 
presupuestal, o sea lo que se apropió y se le dio a la Secretaría menos lo que contrato y 
dejo de contratar $15,000,000,000, esto denota una falta de planeación porque si yo estoy 
solicitando un recurso para ejecutar dentro de una vigencia o dentro de un año no puedo 
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simplemente contratar menos del mismo aunque sucede en muchas de las secretarias de 
la administración una falta de planificación frente a lo presupuestado anualmente versus lo 
ejecutado anualmente, si quiero conforme en especial de esta Secretaría de Infraestructura 
y servicios públicos solicitarles una certificación conjunte del año 2021 de del año 2022 a la 
Secretaría de Hacienda y a la Secretaría de Infraestructura y que por favor la Secretaría de 
Hacienda les remite un cuadro similar al que nos presentó para que puedan ellos 
presentarnos de la misma forma, obviamente creo que aquí el ingeniero tratando de 
explicar las diferencias pero que tampoco cuadro el presupuesto nos presenta en la 
diapositiva número cinco unos presupuestos de unos proyectos que se realizaron en 
acompañamiento de la Secretaría, dice que los recursos fueron asignados a otras 
dependencias pero donde se encuentra la responsabilidad de la ejecución de los 
indicadores del cumplimiento del plan de desarrollo y que serán reflejados en el 
presupuesto de Infraestructura por responder al sector, yo creo que con todas esas nietas, 
todas esas ejecuciones, todos esos proyectos estratégicos y no estratégicos que tiene la 
Secretaría de Infraestructura generó un conso para la administración municipal, acá 
deben de volver a tomar la metodología que las secretarías hagan sus procesos de 
licitación, hagan sus procesos de contratación y puedan adelantar ese tipo de ejecuciones 
de manera independiente porque si todo se lo vamos a cargar a la Secretaría de 
Infraestructura lo que va a pasar es que va a ver un continuo retraso un continuo 
incumplimiento y vamos a pagar los platos rotos todo los Yumbeños, situación muy similar 
que se presentó y que inclusive no sé porque no relacionaron aquí con el centro de 
bienestar animal que entrada era una meta de Salud pero que la tenía que ejecutar 
Infraestructura y que finalmente dentro de ese peloteo no quedó nadie responsable y se 
generó un incumplimiento del plan de desarrollo territorial en el municipio de Yumbo hasta 
el momento no solamente por esta administración sino por varias administraciones y tiene 
que pagar los platos rotos la comunidad que en estos momentos está estallada cumpliendo 
la funciones de la administración municipal que no realiza el cumplimiento de sus 
propuestas, de sus promesas, los planes de desarrollo y que finalmente la gente termina 
solucionando lo que es tarea de ellos, de la administración municipal como tal yo creo que 
en este mismo desorden en que se presentan o que se presume que se presenta la 
finanzas del municipio y el cumplimiento de las metas esto también se presta para mucho, 
se presta para deducir corno ciudadano y deja mucho que desear de la administración 
municipal, yo creo que no nos podemos acostumbrar a este tipo de presentaciones acá en 
el municipio de Yumbo porque nosotros somos merecedores de mucho más, como dijo el 
Concejal Henao somos un municipio rico y tenemos no solamente que percibir lo que se 
está haciendo acá en el municipio de Yumbo sino que de verdad beneficiamos de las obras 
y todo el presupuesto municipal, que pagan los ciudadanos del municipio las empresas 
asentadas en el mismo que tampoco veo que se les haya entregado una solución definitiva 
a muchas obras que les pueden garantizar la movilidad y la competitividad en el municipio 
de Yumbo, acá nos merecemos en Yumbo que la gente viva bien, que vivan sabroso, creo 
que no hay autoridad moral para mostrar los siguientes resultados. 
En la diapositiva número 13 voy hablar de las metas resultados que son esas metas de 
reducción o de incremento que debemos de percibir lo Yumheños, nos dicen que se ha 
logrado incrementar al 97.77% la cobertura del servicio de acueducto, pregunto por la 
redes sociales a la comunidad ustedes han percibido quienes no cuentan con este servicio 
garantizado de que se ha aumentado la cobertura?, en la diapositiva número 18 se ha 
logrado atender el 100% de eventos de emergencias asociadas al cambio climático en el 
municipio de Yumbo, digamos que se han atendido a tiempo o porque nosotros 
mantenemos generando alertas y mantenemos requiriendo información y solicitudes de 
que por favor lleven la maquinaria ha determinado lugares que están intransitables como 
por ejemplo en esta semana que lo dije con la vía de Montañitas que presenta derrumbes y 
que necesita en estos momentos una intervención puntual para que la gente pueda 
movilizarse de manera segura; diapositiva 24 se ha alcanzado el 43% de las vías rurales 
del municipio de Yumbo en buen estado en el periodo de gobierno 2020 — 2023, aquí el 
problema no es que se haya alcanzado el 43% aquí el problema es que se tiene que 
alcanzar mucho más porque tenemos un gran presupuesto para poder intervenirlas y 
tenemos que aumentar la apuesta para poder garantizarle a lo yurnbeños ese bienestar, se 
ha incrementado 48% de los acueductos rurales existentes que garantizan agua sin riesgo 
para el consumo humano, creo que aquí también nos tenemos que esforzar un poco más, 
se ha cumplido el 100% de la actividad pactadas del pian de saneamiento y manejo de 
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vertimientos, me gustaría que nos entregara por favor señor secretario una copia de este 
plan de saneamiento y manejo de vertimientos para que nosotros como Concejales de 
control político podamos realizar nuestro análisis pertinentes al mismo, en la diapositiva 55 
se ha dado cumplimiento con el 100% de las actividades de mantenimiento en óptimas 
condiciones de las sedes administrativas que sirven para la atención de la comunidad, yo 
creo que esta es una meta que se ha planificado del 2020 a 2023 pero en estos nosotros 
con esa fachada si percibimos todo lo contrario a que se haya dado cumplimiento en 
porcentajes muy altos para poder garantizar la atención de la comunidad, ahí no van a 
intervenir la fachada hasta que no le caiga una losa encima a alguien y se levante una 
denuncia contra la administración municipal creo que eso es lo que están esperando, no 
encuentro una razón justificable para que esto no lo hayan tomado de manera rápida, 
como una emergencia para poder evitar previendo ese tipo de accidentes porque la 
fachada no se está cayendo desde ayer, eso ya lo han debido de intervenir o en su defecto 
haber aprovechado en su momento la garantía de la misma para poder realizar los arreglos 
correspondientes se ha incrementado a 24 horas la continuidad del servicio de acueducto 
de la zona urbana, bueno Dios mediante nos permita que esto se cumpla, algunos sectores 
que han sido deprimidos por este servicio de acueducto como el sector de Bellavista en 
donde hemos escuchado muchas quejas de la continuidad del servicio ahora nos 
argumentan que la tienen pero no desde hace mucho. 
El Concejal William Henao solicita se declare sesión permanente la cual es declarada por 
el presidente. 
Continua el Concejal Andrés Cruz diciendo: se ha mantenido el 100% de los subsidios 
de los suscriptores de acueducto y alcantarillado de estratos uno y dos y tres esto es por 
ley, en la número cuatro se ha dado cumplimiento 100% a las actividades pactadas en el 
PSMV de la zona urbana del municipio de Yumbo y la quinta se ha alcanzado el 84% de la 
malla vial urbano en buen estado del municipio de Yumbo, esto parecen aseveraciones, ni 
urbana ni rural se lo digo con toda la seguridad, posterior a esta presentación quiero y 
pretendo hacer un recorrido fílmico del municipio de Yumbo haciendo ese diagnóstico no 
técnico porque no soy el más letrado para poder evaluar la malla vial del municipio pero por 
lo que percibo dentro de la zona industrial dentro de la zona rural y dentro de la zona 
urbana estamos muy mal frente a las intervenciones que tenemos que tener en el 
municipio de Yumbo y por último yo si quisiera preguntar ustedes con estos resultados 
numéricos que nos muestran han recibido a satisfacción todo lo que han contratado?, 
Ustedes han recibido informes o anotaciones de parte de las interventorías de las obras 
que han ejecutado o las interventorías simplemente ha sido una figura decorativa, eso es lo 
está ahí para recibir el recurso que les toca y simplemente le dan un visto bueno a las 
obras, porque la gente se queja bastante de las obras que han hecho y de las que no han 
hecho, entonces de verdad queda un gran interrogante frente a toda la presentación que 
fue también como a la carrera, como apostando carreras y que fue bastante extensa y yo 
creo que deberíamos nosotros señores Concejales tomarla al detalle porque esta es una 
cartera muy importante que atrasa o adelanta el municipio de Yumbo. 
Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa: vamos a comenzar por lo del puente, no 
solamente se lo pedí a Carlos Bejarano o Santamaría, también a Murgueitio le pedí el 
puente, también a Ferney e pedí el puente, ese puente lo vengo pidiendo desde que era 
presidente de la junta de acción comunal y que logre que se hiciera el puente de la octava, 
y de ahí para acá he venido clamándole a todos los alcaldes y ninguno a hecho el puente, 
entonces no podemos decir que solamente a él, es un puente que le cambia y mejora la 
movilidad de ¡a zona norte a la zona sur, o sea que no solamente es responsabilidad de 
este Alcalde o el que paso, no han querido, la contratación hay que reconocer que hace 
muchos años cuando su padre era Concejal y que en paz descanse en esa época los 
Concejales a duras penas contrataban 20 o 25 personas, 28 o 30, en esa época se hacía 
política por la gestión que se hacía en pro de la comunidad, pero de un momento a otro 
hemos visto y no podemos echarle la culpa a una sola persona, un ejemplo que voy a dar, 
es tan abigeo el que se roba una vaca como el que se roba 10, con esto que quiero decir, 
que en una época un alcalde contrato uno, el otro dos, el otro tres, el otro cuatro, el otro 
cinco y fue subiendo y ha subido en escala y es un pecado igual para todos, entonces 
ahora no podemos decir que se ha contratado mucha gente cuando en el pasado se ha 
hecho lo mismo, y sabe cuándo se empezó a perratear la política en Yumbo, cuando los 
alcaldes comenzaron a sacar listas y a tratar de hacer su partido y a fortalecer la lista de 
sus candidatos que iban a llegar aquí a Concejo, se desembocaron contratando gente 
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para fortalecerse a sí mismos y ese es el gran error y gran pecado que se ha cometido 
aquí en Yumbo por parte de los alcaldes, y no es de este, no es del anterior sino de 
muchos alcalde atrás, que en menor proporción y así ha sido escalando para legar a una 
proporción desbocada y por esa razón no podemos nosotros mirar la paja en el ojo ajeno y 
no ver la viga que tenemos en el propio, todos hemos sido responsables de una u otra 
manera de que se haya desbocado digamos desde el pasado la contratación, pero vuelvo y 
lo repito el pecado más grande es que los alcaldes gobiernan dos y tres años y en el último 
año y medio se dedican a fortalecer su músculo político y han contratado gente y han 
hecho bellezas con el presupuesto del municipio de Yumbo entonces no podemos 
endilgarle a esta administración ahora que es el único responsable y se ha desbocado, 
todos somos responsables, la contratación de pronto yo no sé si fue que el Secretario no e 
supieron explicar al Concejal Murgueitio, de 23 cm para cada empleado eso no tiene 
presentación, pero lo que yo si entiendo es que la gente que está contratada hay unos que 
están por fuera de la administración en su gran mayoría y no están amontonados ahí, 
porque cuando el Concejal Fernando David Murgueltio dijo que no había camineros silos 
hay, hay camineros en montañitas, en la Olga»  y en varias partes hay camineros, yo he 
visto intervención de las vías rurales para la Olga, han estado arreglando en la medida de 
las proporciones que la maquinaria y el personal que tiene les da para esa facilidad, porque 
es que una cosa es hablar de 225 obreros cuando la verdad es que de allí se puede utilizar 
el 20%, lo demás obreros están trapeando»  haciendo aseo, están chateando por teléfono 
esto y lo otro o están en las escuelas cuando no deberían de estar, porque el trabajador 
oficial es para hacer obra pública no para trapear, entonces que recurso humano le queda 
a Infraestructura, ninguno»  contratistas, he visto contratistas y se lo digo porque yo vi 
muchos contratistas fueron a guadañar a la estación y con los operarios de las máquinas 
del Municipio le arreglaron la entrada a la policía»  he visto contratistas en otras partes 
guadañando»  y en Montañitas Concejal Andrés Cruz estuve antier y la vía está buena, a 
arreglaron»  la vía a Mulaló la arreglaron, que hay huecos»  hay cantidad de huecos pero el 
detalle es que han tapado muchos también»  que hay que mejorar tienen toda la razón pero 
yo pienso que todos como clase política tenemos que hacer un acto de constricción y mirar 
hacia futuro que podemos mejorar pero no tratar de echarle la culpa a los alcaldes y 
funcionarios de turno que tienen responsabilidad de todos como la tenemos nosotros»  o de 
la fachada desde que se inauguró a los pocos días se desprendió una en la administración 
de Ferney que fue quien inauguró la alcaldía»  teniendo en cuenta siendo claro que el gestor 
de la construcción de esta alcaldía creo que fue Carlos Bejarano la ejecutó y lo hizo 
Ferney, y no sólo la administración de Ferney se han caído plaquetas sino que se han 
venido cayendo»  en estos días escuché al ingeniero que dio una explicación de que es por 
la misma estructura que te hicieron para pegar esas plaquetas que se están cayendo y que 
para poder arreglar dio el ejemplo del interior del CAMY donde hay que demoler unas 
supuestas vigas o vigas falsas para poder cambiar las plaquetas»  que es un riesgo si»  que 
hay que arreglarla lo he dicho, no estoy de acuerdo con las pretensiones de la 
administración en cabeza del señor Secretario de Infraestructura de que para quitar el 
problema de los drogadictos en el ala norte de la alcaldía hacia la cuarta hay que encerrar 
eso allá, esa no es la solución, porque le vamos a cambiar la estética e la alcaldía, más 
bien hay que mirar y revisar el contrato de la empresa de vigilancia para que ellos cuiden»  y 
rechazo totalmente que esa idea siga prosperando porque no es la solución»  tenemos que 
embellecer el CAMY porque esto parece una cárcel, grafitis»  que los muchachos vienen a 
pegarse del Internet que se peguen pero que no vengan a fumar vicio, en estos días 
alguien me decía que había visto a alguien inyectándose, que en la oscuridad hacen el 
amor en los pasillos del CAMY, no»  esa no es la solución»  la solución es ejercer la autoridad 
para que haya respeto por los bienes públicos del municipio comenzando por el CAMY, 
hay que pedirle a Gestión Humana que hable con la empresa de vigilancia y en el contrato 
se responsabilicen de cuidar el entorno de nuestro CAMY, hay que pedirle por ejemplo al 
secretario de paz y convivencia que todas as ayudas y aportes que la entidad municipio de 
Yumbo le da a la policía pues que nombre unos auxiliares para que apoyen a tos vigilantes 
que van a estar por fuera»  porque es que los vigilantes de noche aquí duermen, que 
duerman después de las 12 pero que al menos entro las seis y una de la mañana que es 
donde vienen a hacer grafitis en los alrededores del CAMY haya gente y haya presencia y 
se haga respetar este bien inmueble CAMY, hay que revisar el contrato de la empresa de 
vigilancia, porque no tiene ninguna presentación tener una empresa de vigilancia que 
solamente baje una cadena»  que utilicen yo veo una cantidad de obreros que hacen aseo 
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aquí mucha gente en el Belalcazar, compren acido para que limpien eso, es que esto es 
una vergüenza y eso no es culpa del alcalde esto es culpa de la gente que usted tiene 
direccionando a esa gente y creo que es el señor ingeniero Santamaría o no sé quién es, 
son jefes simbólicos que no ejercen su autoridad, la tienen que ejercer vamos a recuperar 
la autoridad en nuestro municipio, nosotros nos echamos unos discursos pero si todos no 
ayudamos y no empezamos a cambiar entonces cómo queremos que cambie hacia fuera, 
hay una cuestión por ejemplo que yo entiendo que todo lo que el municipio contrate tiene 
que ir al SECOP, entonces ahí está Concejales, para que hacer unas peticiones extensas a 
la administración sino que se baja la información, esa información que tiene que ser 
verídica porque si es una información que no es verídica y que no es real y no concuerda 
con la realidad pues se está metiendo en problemas el funcionario que no lo haga, 
entonces yo creo que esas peticiones extensas, está el SECOP, bajémosla de ahí, y si no 
concuerda para eso están los órganos de control, si el señor está mintiendo están los 
órganos de control, pero aquí no podemos seguir rasgándonos las vestiduras, yo no estoy 
aquí defendiendo al Secretario de Infraestructura, yo he dicho el que se queme que sople 
pero si tengo que hacer claridad de que muchos de los problemas que hoy padece la 
administración de Yumbo son heredados de los alcaldes anteriores, yo me quedaba 
aterrado que día en un vídeo que me mostró el Concejal Fernando David Murgueltio donde 
el señor Ferney Lozano hablaba y le ganamos a los contratistas a esos 3000, que quería 
este señor, cuando el médico había pedido que se contratara gente para que no aguantará 
hambre Yumbo, y Ferney ofendido porque habían contratado toda esa gente, pero si él 
hizo lo mismo, y fue peor, hay muchas cosas de la administración inclusive les recuerdo 
una porque la ventaja que yo tengo es que he denunciado, recuerdo que cuando hicieron 
este negociado en Bellavista cuando compraron el predio a la señora y compraron las 
calles que ya había pavimentado el municipio y toda la inversión que ha hecho el municipio 
en la administración de Ferney lo compraron en 1300 millones y hablando en el parque 
Bolívar de transparencia, de honestidad, hombre cuando uno tiene el rabo de paja no se 
agarra a hablar m en la calle cuando uno sabe que es promotor de lo que pasa hoy en día 
y hoy quiere ser sano, quieren ser santos, quieren ser inmaculados enarbolando banderas 
de anticorrupción cuando ellos son los padres de la corrupción que se ha tejido Yumbo, ex 
Concejales exfuncionarios, pero sabe que es lo más triste, que este Alcalde se ha dado la 
pelea y contrato gente que está en todos los directorios de nosotros y hoy están aliados 
con el pacto histórico, y están trabajando aquí en la administración y le están haciendo 
publicidad al pacto histórico, pero por Dios, miremos el ejemplo de Perú, es un caos, en 
Chile que hace que eligieron presidente ya es un problema, en El Salvador es un problema, 
Venezuela un problema, han perdido las libertades y van perdiendo poco a poco, mire la 
calidad de Vicepresidente que tiene el señor Petro que va y dice una cosa y al segundo se 
retracta, ella asevera que el Estado colombiano está matando y le preguntan y cuando 
vuelve a responder dice yo no he dicho eso, esa es la gente que nos va a gobernar a 
nosotros?, esa es la gente que quiere gobernar este país cuando muchos de los que están 
allá incluyendo el partido Comunes han sido un poco de bandidos y la verdad es que así 
como ellos lo han sido allá aquí en Yumbo también se ha dado que han administrado a 
Yumbo y han hecho peor embarradas que las que se han cometido hoy o ayer, yo los invito 
a que construyamos un municipio, pero por Dios, no hagan como el mal hincha de fútbol 
que se acomodan a las circunstancias es el que va a ver un partido y supuestamente entra 
como hincha de un equipo porque ve que su equipo va perdiendo entonces se va con el 
que está ganando y eso está pasando hoy con todos aquellos que pretenden apoyar el 
Pacto Histórico que va a volver mierda este país, y es una realidad duélale a quien le duela 
y chóquele a quien le choqué, yo los invito a que dejemos el pasado y miremos el presente 
a ver cómo entre todos construimos un mejor municipio pero no saliendo a decir a la calle 
que ahora somos los dueños, yo he dicho y para terminar señor Presidente el mono 
aunque se vista de seda mono se queda y los que han gobernado a Yumbo que hoy están 
en el pacto histórico han sido peor que los que hoy están aquí. 
El presidente dice: le agradecemos ingeniero por habernos dado la información. 

6.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la 
mesa. 

7.- Proposiciones, no hay sobre la mesa. 
8.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. 

Comunicaciones, si hay sobre la mesa. 
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Comunicación No. 01 de Martha Marmolejo Secretaria de Gestión Humana, asunto: 
respuesta a solicitud, pago seguridad social Concejales Municipio de Yumbo. 
Varios, no hay ciudadanos inscritos. 
La secretaria deja constancia de la asistencia de los 15 Concejales a la sesión plenaria 

9.- Himno oficial de! Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno a! 
Municipio de Yumbo, siendo las 12:15 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar 
la sesión, no sin antes haber citado para el día 06 de abril del 2022, a partir de las 09:00 
horas. 

HO)(ACIO CASTILLO PABON M/XRISOL HERNANEZ SANCHEZ 
P/esidente Sécretaria General 
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